
Pourquoi participer à l’Université de la E-santé ? Rencontre avec

Virginia Doan - Buzz-esanté

Rémy Teston

La nouvelle édition de l’Université de la E-santé organisée par Castres-Mazamet Technopole, événement majeur du

numérique santé, se déroulera les 27 et 28 juin prochain. Rencontre avec Virginia Doan, Directrice générale de

Castres-Mazamet Technopole.

Bonjour Virginia. Cette année, nous fêtons la 17ème édition de l’Université de la E-santé. Peux-tu nous rappeler

comment est né cet événement qui a lieu tous les ans à Castres ?

L’Université de la e-santé est le fruit d’une histoire territoriale forte et engagée, le positionnement de tout un territoire sur le

numérique et la santé, pris et amorcé il y a plus de 30 ans.

Pour bien comprendre ce positionnement, il faut revenir au tout début des années 80, avec le second choc pétrolier. Ceux qui ont su

traverser cette crise, ceux qui ont réussi à rebondir, ce sont ceux qui avaient une vraie culture industrielle et d’innovation et qui ont eu

cette capacité à se réinventer. Il fallait aussi pour accompagner le changement, une impulsion forte des politiques locales ! À Castres-

Mazamet, elles l’ont donnée !

Elles ont décidé de prendre le virage numérique. Dans les années 80, sous l’impulsion de l’entreprise Pierre Fabre, c’était un des

premiers territoires de France à être équipé de la fibre optique ! Et cela a considérablement conditionné la suite. La e-santé ne pouvant

se concevoir sans les équipements et les infrastructures numériques !

Au-delà du numérique, il y a aussi eu la volonté du territoire de valoriser et de capitaliser sur les atouts de la structure universitaire

avec la création de la 1re école d’ingénieurs en e-santé! Il a fallu pour cela être avant-gardistes sur de nouveaux usages, de nouvelles

pratiques. Il y a eu une véritable dynamique locale, une vision de l’innovation qui était, très nouvelle. Et pour faire rayonner tout cela,

développer l’offre, la Technopole était un atout et avait et a toujours tout son sens !

De plus, l’un des autres facteurs de ce virage, a été le remplacement des 2 hôpitaux de Castres Mazamet en 1 seul Grand centre

hospitalier sur le Causse ! Un hôpital pensé en 3.0, intégralement équipé, intégrant de la robotique, de la technologie, aussi bien dans

les usages que dans le fonctionnement des services. Il a même été au cœur de l’Université de la e-santé lors de 2 éditions.

L’Université de la e-santé a été pensée pour faire connaître cet écosystème et ces acteurs, développer la recherche, susciter des projets…



Elle a également été conçue pour valoriser l’ensemble de la démarcher de la e-santé en France. Une démarche transversale et

décloisonnée pour faire vivre l’innovation en santé.

Voilà la genèse de cet événement aujourd’hui reconnu nationalement, qui accueille 2 jours durant, des grands noms de ce secteur, des

intervenants de haut rang et de nombreuses start-up innovantes!

Pour cette nouvelle édition, le thème porte sur « E-santé : oasis ou mirage au cœur du système de santé ». Pourquoi

ce choix ?

Cette thématique est issue des réflexions et échanges avec nos conseillers scientifiques.

L’intelligence artificielle peut faire des diagnostiques et gagner du temps au personnel soignant. La téléconsultation permet de pallier le

manque de spécialistes dans certains territoires. Les outils numériques peuvent appuyer les personnes âgées et leurs soignants…En

France, le gouvernement investit massivement sur Mon espace santé numérique…

Pourtant, ces solutions peinent à décoller. Le numérique en santé ne cesse de se transformer et d’annoncer transformer la santé.

Réalité ou future promesse non tenue ?

De plus, ce thème pose des questions d’ordre politique plus large que le numérique en santé lui-même. Il invite à le repositionner

réellement au sein du système de santé.

Concrètement, la e-santé va-t-elle sauver un système de santé à bout de souffle dans de nombreux pays ? Est-elle cette oasis annoncée

ou un mirage au cœur du système de santé ? C’est la question qui sera le fil conducteur de cette 17ème édition en proposant des regards

croisés sur ce sujet, en présentant de nouvelles approches pour démêler le vrai du faux et redonner du sens au numérique en santé.

Virginia, peux-tu nous en dire plus sur le programme et les intervenants attendus ?

Comment résumer le programme … C’est une vraie question. De fait, sur deux jours, ce sont plus de 20 grands débats, conférences,

keynotes, ateliers… qui sont proposés.

Cette nouvelle édition va donc être dense mais passionnante avec un programme sur mesure, conçu, et c’est l’une des particularités du

summer camp de l’Université de la e-santé, de façon totalement transversale.

De fait, à l’heure ou la médecine est de plus en plus surspécialisée, où pour certains le numérique en santé ne peut se conjuguer qu’avec

l’IA comme sujet, que pour d’autres c’est encore et toujours l’interopérabilité qui doit nous guider, et ceux qui pensent que le seul vrai

sujet qui compte c’est l’accessibilité de la e-santé… l’Université de la e-santé fait une nouvelle fois un choix pleinement assumé, celui de

briser les silos !

La programmation ouvre donc ses portes à des créateurs de startups, des représentants des autorités de santé, des infirmiers de

coordination, des représentants des patients, des professionnels de santé, des directeurs d’établissement de santé public ou

privé… venus de France, d’Angleterre, d’Allemagne ou de plus loin encore.



Finalement, si je ne devais citer que quelques exemples au sein de cette programmation, je retiendrai tout d’abord la keynote

introductive au grand débat « E-santé : oasis ou mirage pour nos systèmes de santé ». Portée par Asmaa Zerkdi, responsable des

partenariats stratégiques et des partenariats pour la santé de YouTube, cette keynote, à travers les exemples mis en avant, permettra de

comprendre et saisir que loin d’avoir dit leur dernier mot, les GAFAM sont encore des acteurs majeurs en e-santé et peut-être encore

plus aujourd’hui qu’hier…

Le deuxième exemple est la grande conférence que tiendra le Dr Keith Grimes, professeur honoraire en technologie numérique et santé

et ancien directeur de la gestion des produits cliniques chez Babylon Health, en conclusion de la première journée. Le titre de la

conférence parle de lui-même : « Des résultats en deçà des promesses : les enseignements à titre de la pandémie dans le domaine de la

e-santé ». Autrement dit, pourquoi le soufflé est-il retombée aussi vite ?

Je citerai un troisième et dernier exemple. Une session de rattrapage pour ceux qui n’ont pas fait le déplacement de l’an dernier…

Rattrapage par rapport à l’orateur, sa thématique d’intervention étant tout à fait différente cette année… il s’agit de la keynote de

Christophe Jauquet. Ceux qui l’ont vu l’an passé savent pourquoi il faut l’écouter. Pour les autres, ceux qui ne le connaissent pas, venez

l’écouter, le rencontrer et échanger avec lui. Vous ne verrez plus la e-santé de la même façon.

L’innovation est également à l’honneur avec les Trophées de la E-santé. Peux-tu nous en dire quelques mots ?

C’est l’un des grands temps fort au sein de l’Université de la e-santé. Cela fait 16 ans que nous les organisons (nous les avons créés 1 an

après l’Université de la e-santé !) et ils sont devenus, non seulement, un observatoire vivant de l’innovation numérique en santé, mais

aussi un réel label permettant d’identifier les champions de demain.

Au-delà de la visibilité accrue et privilégiée auprès de la presse et des principaux acteurs et décideurs du secteur privé et public, les

trophées jouent surtout un rôle de levier et d’accélérateur de développement pour les projets lauréats qui bénéficient d’un coup de

projecteur unique auprès d’investisseurs et de partenaires.

Sur les 16 dernières années, nombreux sont celles et ceux qui ont fait ensuite l’actualité de la e-santé ou fait de belles levées de fonds :

Deuxième avis, Lucine, Siview, Fizimed, Tilak ou encore nos 2 derniers Grands Prix, Betterise HealthTech (2021) racheté par Resilience

et OSO Ai (2022) qui vient de lever 10 millions d’euros le mois dernier.

Cette année, nous avons légèrement remanié nos catégories et prix afin de les adapter au plus près des tendances et évolutions. Nous

avons 6 catégories : Autonomie / Structures – Établissements de santé et médico-sociaux /Patients / Professionnels de santé &

soignants / Big Data IA /Thérapies digitales et 4 prix Spéciaux, dont le Grand Prix qui sera remis par le Directeur général du Groupe

Pierre Fabre, Éric Ducournau et le Coup de cœur du Jury qui sera cette année destiné au projet qui aura réellement intégré la

dimension développement durable sur les 3 piliers que sont la qualité environnementale, l’équité sociale et l’équilibre économique.

La valeur d’un concours d’innovation se juge autant par la qualité des projets présentés que par l’expertise de ses jurys. L’intérêt est

également de couvrir l’ensemble de la chaine de valeur de la e-santé, ainsi, les projets seront étudiés sous plusieurs angles :

L’innovation car c’est principalement de cela qu’il s’agit et donc les bénéfices nouveaux apportés

La stratégie d’accès au marché et le modèle économique car une innovation qui ne trouve pas son marché n’est pas une innovation

La stratégie de financement car le coût de l’innovation est souvent un obstacle et qu’il faut savoir aller vite (et bien) pour occuper les

meilleures places sur un marché en croissance

La durabilité et l’impact car l’innovation seule n’est plus suffisante aujourd’hui et qu’il est impératif de s’inscrire dans une démarche

responsable

En élargissant les jurys à une vingtaine d’experts cette année, nous avons voulu challenger l’ensemble des finalistes et surtout leur

donner un maximum de visibilité afin de leur ouvrir de nouvelles portes pour leur développement.

Rendez-vous le 28 juin à 15h00 pour le verdict !

L’Université de la e-santé arrive à fédérer l’écosystème du numérique en santé depuis 17 ans. Comment expliques-tu

le succès de cet événement ?

17 ans de présence sur un sujet qui est aujourd’hui le socle de très nombreux événements, et que nous avons promu très tôt est

effectivement un sacré défi ! Comme je l’ai dit, nous avons le souci permanent de couvrir toutes les dimensions de la e-santé et de se

faire rencontrer professionnels de santé, fournisseurs de technologie, patients, professionnels de santé, assureurs, financiers, conseils,



chercheurs, industriels, représentants des institutions publiques, communicants…

Et pour cela, c’est être en veille toute l’année avec une acuité toujours plus pointue pour rester à la pointe des évolutions en e-santé.

Nous avons également tissé un réseau de contacts et créé des relations avec des acteurs de la e-santé à l’étranger qui viennent à Castres

chaque année – ce qui nous distingue d’autres évènements plus franco-français.

Ce sont aussi les femmes et les hommes qui portent cet évènement, l’humain derrière l’organisation ! 17 ans de mobilisation de Castres-

Mazamet Technopole, investie dans la construction méthodique d’une excellence sur le sujet, et des acteurs compétents de ce territoire,

comme le CHIC et ISIS qui nous soutiennent.

Et bien entendu l’ADN de l’Université de la e-santé c’est la convivialité sous le soleil de juin qui a forgé notre réputation. Les gens qui

viennent sont contents de se retrouver dans un cadre agréable, ils sont disponibles et rien de mieux pour développer les réseaux et faire

du networking ++++

Un dernier argument pour ceux qui hésiteraient à participer à cet événement ?

Alors je vais plutôt vous parler des coulisses ou de tous les à-côtés que nous avons prévus pour rendre cette édition unique ! La grande

soirée de l’Université de la e-santé aura lieu dans le cadre privilégié du Musée Goya, qui après 3 ans de rénovation complète vient de

rouvrir et qui présente la plus grande collection d’art hispanique en France après celle du Louvre. Le Musée ça fait du bien au moral !

Et puis le footing culturel pour nos participants « sportifs » ou pas, une manière originale de découvrir la ville avec une guide au petit

matin avant que les conférences ne commencent !

informations et inscription

Suivez l’actualité de l’Université de la e-santé sur les réseaux sociaux avec le hashtag #UnivEsante

Buzz e-Santé est partenaire de l’Université de la E-santé

Articles similaires

L’Université de la e-santé fait sa mutation !

A l'occasion de ces 15 ans, l'Université de la E-santé se réinvente avec un nouveau positionnement, une vie tout au long de l'année et un

Summer Camp de 2 jours à Castres. Découverte. En 2021, l’Université d’été de la e-santé évolue pour ses 15 ans et devient l’Université

de la e-santé de Castres-Mazamet.…


